

**IMPLEMENTASI PEMBENTUKAN KARAKTER ANAK
MELALUI SEKOLAH RAMAH ANAK DALAM PERSPEKTIF
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM DI MTsN 6 JOMBANG**

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Pendidikan Agama Islam



Oleh:

MUHAMMAD HISYAM, S.Ag.

NIM. F03214028

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Muhammad Hisyam
NIM : F03214028
Program : Magister (S-2)
Institusi : Pasca Sarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa tesis ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya

Surabaya, 9 Juli 2019
Saya yang menyatakan,



Muhammad Hisyam

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Tesis berjudul “Implementasi Pembentukan Karakter Anak Melalui Sekolah Ramah Anak dalam Perspektif Pendidikan Agama Islam di MTsN 6 Jombang” yang ditulis oleh Muhammad Hisyam ini telah disetujui pada tanggal 9 Juli 2019

Oleh Pembimbing,



DR. Lilik Huriyah, M.Pd.I.
NIP: 198002102011012005

PENGESAHAN TIM PENGUJI TESIS

Tesis berjudul “Implementasi Pembentukan Karakter Anak Melalui Sekolah Ramah Anak Dalam Perspektif Pendidikan Agama Islam di MTsN 6 Jombang” yang ditulis oleh Muhammad Hisyam ini telah diuji pada tanggal 30 Juli 2019

Tim Penguji:

Dr. Lilik Huriyah, M.Pd.I.

(Pembimbing/Ketua)

Dr. Abd. Muhid, M.Si.

(Penguji I)

Dr. S. Khorriyatul Khotimah, M.Psi, Psikolog

(Penguji II)



Surabaya, ..30... Juli 2019

Direktur,



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag.
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MUHAMMAD HISYAM, S.Ag.
NIM : F03214028
Fakultas/Jurusan : PASCASARJANA/MAGISTER PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
E-mail address : hisyammuhammady@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :
 Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Implementasi Pembentukan Karakter Anak Melalui Sekolah Ramah Anak dalam

Perspektif Pendidikan Agama Islam di MTsN 6 Jombang

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 14 Agustus 2019

Penulis

(Muhammad Hisyam, S.Ag.)

petugas sekolah. Hal ini di terlihat dari 45 persen siswa laki-laki dan 22 persen siswa perempuan menyatakan bahwa guru dan petugas sekolah merupakan pelaku kekerasan.

Padahal sejak tahun 2015 pemerintah telah memberikan haluan peraturan untuk mencegah terjadinya kekerasan di lingkungan satuan pendidikan. Hal tersebut tertuang dalam Permendikbud Nomor 82 Tahun 2015 tentang Pencegahan dan Penanggulangan Tindak Kekerasan di Lingkungan Satuan Pendidikan. Dalam Permendikbud No. 82 tahun 2015 ini dipaparkan bahwa pencegahan dan penanggulangan tindak kekerasan di lingkungan satuan pendidikan dimaksudkan untuk (a) terciptanya kondisi proses pembelajaran yang aman, nyaman, dan menyenangkan; (b) terhindarnya semua warga sekolah dari unsur-unsur atau tindakan kekerasan; dan (c) menumbuhkan kehidupan pergaulan yang harmonis dan kebersamaan antar peserta didik atau antara peserta didik dengan pendidik, tenaga kependidikan, dan orangtua serta masyarakat baik dalam satu satuan pendidikan maupun antar satuan pendidikan.

Dalam pasal 3 Permendikbud No. 82 tahun 2015 tersebut dijelaskan, bahwa pencegahan dan penanggulangan tindak kekerasan di lingkungan satuan pendidikan bertujuan untuk (a) melindungi anak dari tindakan kekerasan yang terjadi di lingkungan satuan pendidikan maupun dalam kegiatan sekolah di luar lingkungan satuan pendidikan; (b) mencegah anak melakukan tindakan kekerasan di lingkungan satuan pendidikan maupun dalam kegiatan sekolah di luar lingkungan satuan pendidikan; dan (c)

Pertama, Muhammad Arfin, Program Pascasarjana Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar dalam tesisnya yang berjudul “Implementasi Nilai-nilai Pendidikan Karakter pada SD Negeri Manuruki Makassar” menghasilkan kesimpulan bahwa nilai-nilai pendidikan karakter yang terintegrasi pada kegiatan proses pembelajaran di antaranya adalah nilai religius, disiplin, tekun, rasa ingin tahu, peduli dan tanggung jawab. Sedangkan implementasi nilai-nilai pendidikan karakter pada kegiatan ekstrakurikuler dilakukan melalui kegiatan drumband, seni tari, olahraga, dan pengayaan dengan cara memberikan motivasi, pemahaman, nasehat, sanksi, keteladanan dan hadiah kepada peserta didik.

Persamaan dengan yang peneliti lakukan adalah sama-sama mengulas tentang pembentukan karakter terhadap siswa. Namun, yang peneliti lakukan berbeda di sisi wadah yang digunakan untuk mengimplementasikan pembentukan karakter. Di sini difokuskan pada kegiatan ekstrakurikuler, tetapi yang peneliti lakukan adalah di program Sekolah Ramah Anak yang cakupannya lebih besar.

Kedua, Siti Roqiyah, S.Pd., Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan Program Studi Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah (PGMI) Konsentrasi Sains UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta dalam tesisnya yang berjudul “Model Pembelajaran IPA Berbasis Sekolah Ramah Anak di Kelas V SDN 1 Ampenan Kota Mataram”. Hasil penelitian menyimpulkan bahwa dengan penerapan Sekolah Ramah Anak di SDN 1 Ampenan Mataram berdampak pada peserta didik yang dapat lebih berperan aktif dalam proses pembelajaran

sehingga peserta didik dapat mengembangkan pengetahuan, sikap dan keterampilan mereka. Di samping itu, hak-hak peserta didik dapat terpenuhi melalui prinsip 3P (Provisi, Proteksi, dan Partisipasi)

Hasil penelitian di atas, jika dibandingkan dengan yang peneliti lakukan adalah sama-sama meneliti tentang Sekolah Ramah Anak. Namun, berbeda di sudut pandang penelitiannya. Pada penelitian tersebut difokuskan pada pembelajaran IPA, sedangkan yang peneliti lakukan adalah bagaimana Sekolah Ramah Anak ini dipandang dari pendidikan agama Islam. Apa saja yang menjadi kesamaan dan perbedaan pembentukan karakter siswa pada kedua jenis pendidikan ini.

Ketiga, Rismiawati dan Siti Nur Rofi'ah, dalam penelitiannya menyebutkan bahwa implementasi pendidikan ramah anak dalam pembentukan karakter siswa kelas rendah telah diimplementasikan di SD Muhammadiyah Program Khusus Kotta Barat dengan melaksanakan kegiatan yang dapat membentuk sikap kepemimpinan, disiplin, qonaah, taqwa, tanggungjawab serta dapat bekerjasama. Upaya pembentukan karakter siswa kelas rendah SD Muhammadiyah Program Khusus Kotta Barat ini masih mengalami kendala-kendala. Kendala tersebut di antaranya perbedaan pola asuh peserta didik di rumah dan di sekolah serta pengaruh teknologi yang canggih yang terkadang berdampak negatif bagi anak.²⁰

Persamaan dari penelitian di atas dengan yang peneliti lakukan adalah sama-sama membidik implementasi pendidikan ramah anak (sekolah ramah

²⁰ Risminawati dan Siti Nur Rofi'ah, "Implementasi Pendidikan Ramah Anak dalam Pembentukan Karakter Siswa Kelas Rendah SD Muhammadiyah Program Khusus Kotta Barat tahun pelajaran 2013/2014" dalam *Jurnal Profesi Pendidikan Dasar Vol. 2, No. 1*. 68 Juli 2015

anak) dalam pembentukan karakter siswa. Namun ada perbedaan dibanding yang peneliti lakukan. Peneliti menekankanlah bahwa implementasi pembentukan sikap atau karakter itu berdasarkan pendidikan agama Islam, selain itu jenjang lembaga yang menjadi tempat penelitian juga berbeda. Karena perbedaan jenjang ini juga akan berbeda implikasinya.

Keempat, Shabihatul Munawarah, Fakultas Tarbiyah IAIN Sunan Ampel Surabaya dalam penelitiannya yang berjudul “Pola Pembentukan Karakter Anak Melalui Pendidikan Ramah Anak dalam Perspektif Pendidikan Agama Islam”, menjelaskan bahwa penerapan konsep pendidikan ramah anak baik secara umum maupun dalam pendidikan Islam meskipun terdapat perbedaan dalam landasan di mana dalam perspektif pendidikan agama Islam berlandaskan pada al-Qur’an dan as-Sunnah. Sedangkan konsep secara umum berlandaskan pada UU No. 23 Tahun 2002 tentang perlindungan anak, namun memiliki tujuan yang sama yaitu untuk membentuk anak yang berkarakter positif (berakhlakul karimah) dengan pendekatan kasih sayang dan berbasis humanistik.

Persamaan dengan penelitian yang peneliti lakukan adalah sama-sama meneliti tentang pembentukan karakter anak melalui pendidikan ramah anak. Juga sama-sama meneliti dari sudut perspektif pendidikan agama Islam. Namun, yang menjadi perbedaan yang cukup signifikan adalah, fokus yang peneliti lakukan adalah implementasi di lapangannya. Oleh karena peneliti mengadakan di sebuah lembaga madrasah yaitu MTsN 6 Jombang yang mempunyai corak dan karakter tersendiri.

kegunaan yang didapatkan sesuai penelitian dilakukan. Untuk menunjang kevalidan sebuah penelitian, perlu adanya kerangka teoritik berupa tulisan, artikel atau penelitian-penelitian terdahulu yang berhubungan dengan penelitian. Dikuatkan lagi dengan metode-metode penelitian agar penelitian mendapatkan hasil yang sesuai dengan koridor penelitian ilmiah lainnya. Dan sebagai bagian yang terpenting agar penulisan tersusun sistematis, maka perlu disusun Sistematika Pembahasan.

Sedangkan bab II disajikan kajian teori. Dalam kajian teori ini dipaparkan tentang pada tiga sub bab yaitu pendidikan karakter, pendidikan karakter dalam Sekolah Ramah Anak, dan Pendidikan Karakter dalam Pendidikan Agama Islam. Sub bab pertama yaitu pendidikan karakter meliputi pengertian karakter, pendidikan karakter, nilai-nilai karakter, tahap-tahap pembentukan karakter dan pembentukan karakter melalui pendidikan. Sedangkan sub bab kedua yaitu pendidikan karakter dalam Sekolah Ramah Anak meliputi konsep sekolah ramah anak, prinsip sekolah ramah anak, komponen sekolah ramah anak dan pendidikan karakter dalam sekolah ramah anak. Sedangkan sub bab ketiga yaitu pendidikan karakter dalam Pendidikan Agama Islam diuraikan tentang konsep Pendidikan Agama Islam, dan konsep pendidikan karakter dalam Pendidikan Agama Islam.

Sementara itu pada bab III diuraikan tentang gambaran umum MTsN 6 Jombang yang meliputi profil MTsN 6 Jombang, keadaan tenaga pendidik dan peserta didik, tata tertib madrasah, sarana dan prasarana, struktur organisasi

berkarakter baik. Sebaliknya, jika bawaannya buruk, manusia itu akan berkarakter buruk. Jika pendapat ini benar, pendidikan karakter berarti tidak ada gunanya, karena tidak akan mungkin mengubah karakter seseorang. Sementara itu, sekelompok orang yang lain berpendapat berbeda, yaitu bahwa karakter bisa dibentuk dan diupayakan sehingga pendidikan karakter menjadi bermakna untuk membawa manusia berkarakter baik. Pendapat terakhir inilah yang banyak diikuti sekarang ini, terutama oleh para ahli pendidikan di Indonesia, sehingga pendidikan karakter sangat digalakkan di Indonesia pada umumnya dan khususnya di lembaga-lembaga pendidikan formal.

Secara terminologis, makna karakter dikemukakan oleh Thomas Lickona yang mendasarkan pada beberapa definisi yang dikemukakan oleh para ahli. Ia menegaskan bahwa karakter yang baik adalah apa yang diinginkan untuk anak-anak. Lalu ia mempertanyakan, “Karakter yang baik itu terdiri dari apa saja?”. Lickona kemudian menyitir pendapat Aristoteles, yang mendefinisikan karakter yang baik sebagai kehidupan dengan melakukan tindakan-tindakan yang benar sehubungan dengan kehidupan dengan melakukan tindakan-tindakan yang benar sehubungan dengan diri seseorang dengan orang lain. Lickona juga menyitir pendapat Michael Novak, seorang filsuf kontemporer yang mengemukakan bahwa karakter merupakan campuran yang harmonis dari seluruh kebaikan yang diidentifikasi oleh tradisi religius, cerita sastra, kaum bijaksana, dan kumpulan orang berakal sehat yang ada dalam sejarah. Novak menegaskan

karakter yang baik melalui penekanan pada nilai-nilai universal yang kita sepakati bersama). Jadi, pendidikan karakter, menurut Frye, harus menjadi gerakan nasional yang menjadikan sekolah sebagai agen untuk membudayakan nilai-nilai karakter mulia melalui pembelajaran dan pemberian contoh (model). Melalui pendidikan karakter, sekolah harus berpretensi untuk membawa peserta didik memiliki nilai-nilai karakter mulia, seperti hormat dan peduli kepada orang lain, tanggung jawab, memiliki integritas, serta disiplin. Di sisi lain, pendidikan karakter juga harus mampu menjauhkan peserta didik dari sikap dan perilaku yang tercela dan terlarang.²¹

Pendidikan karakter tidak hanya mengajarkan mana yang benar dan mana yang salah kepada peserta didik, tetapi juga menanamkan kebiasaan (*habituation*) tentang yang baik sehingga peserta didik paham, mampu merasakan, dan mau melakukannya. Dengan demikian, pendidikan karakter membawa misi yang sama dengan pendidikan akhlak atau pendidikan moral. Selanjutnya, Frye menegaskan bahwa pendidikan karakter merupakan usaha yang disengaja untuk membantu seseorang memahami, menjaga, dan berperilaku yang sesuai dengan nilai-nilai karakter mulia. Pendidikan karakter tidak bisa dibiarkan jalan begitu saja tanpa adanya upaya-upaya cerdas dari pihak yang bertanggung jawab terhadap pendidikan. Tanpa upaya-upaya cerdas, pendidikan karakter tidak akan menghasilkan manusia yang pandai sekaligus menggunakan

²¹ Mike Frye at. All. (ed.), *Character Education: Information Handbook and Guide for Support and Implementation of the Student Citizen Act of 2001*, (North Carolina: Public School of North Carolina, 2002), 2.

Semakin banyak informasi yang diterima dan semakin matang sistem kepercayaan dan pola pikir yang terbentuk, maka semakin jelas tindakan, kebiasaan dan karakter unik dari masing-masing individu. Dengan kata lain, setiap individu akhirnya memiliki sistem kepercayaan, citra diri, dan kebiasaan yang unik. Jika sistem kepercayaannya benar dan selaras, karakternya baik, dan konsep dirinya bagus, maka kehidupannya akan terus baik dan semakin membahagiakan. Sebaliknya jika sistem kepercayaannya tidak selaras, karakternya tidak baik, dan konsep dirinya buruk, maka kehidupannya akan dipenuhi banyak permasalahan dan penderitaan.

Karakter baik nampak dalam kebiasaan yang baik di kehidupan sehari-hari yang meliputi: pikiran baik, hati baik, dan tingkah laku baik.⁴⁵ Senada dengan pendapat dari Thomas Lickona, yang mendefinisikan karakter yang baik (*good character*) meliputi pengetahuan tentang kebaikan (*knowing the good*), lalu menimbulkan komitmen (niat) terhadap kebaikan (*desiring the good*) dan akhirnya benar-benar melakukan kebaikan (*doing the good*). Inilah tiga pilar karakter yang diharapkan menjadi kebiasaan.⁴⁶

Kebiasaan dalam cara berpikir (menilai apa yang benar), kebiasaan dalam hati (sangat peduli tentang apa yang benar) dan kebiasaan dalam tindakan (melakukan apa yang mereka yakini benar). Meskipun

⁴⁵ Tim Pakar Yayasan Jati Diri Bangsa, *Pendidikan Karakter di Sekolah; Dari Gagasan Ke Tindakan*, (Jakarta: Elex Media Komputindo, 2011), 36

⁴⁶ Thomas Lickona, *Persoalan Karakter; Bagaimana Membantu Anak Mengembangkan Penilaian Yang Baik, Integritas dan Kebajikan Lainnya* terj. Juma Abdu Wamaungo, (Jakarta: Bumi Aksara, 2013), 82

e. Lingkungan sekolah merupakan lingkungan pendidikan utama yang kedua. Siswa-siswi, guru, administrator, dan juga konselor hidup bersama dan melaksanakan pendidikan secara teratur dan terencana dengan baik.⁵¹

Dari uraian di atas dapat kita simpulkan bahwa melalui pendidikan yang dilaksanakan di lingkungan pendidikan atau sekolah, pembentukan karakter akan semakin masif dan efektif diwujudkan. Mengingat banyaknya individu-individu yang dapat mempengaruhi secara positif pada diri seseorang atau anak dalam lingkungan pendidikan itu. Nilai-nilai karakter yang baik juga akan semakin tersebar dengan baik.

B. Pendidikan Karakter dalam Sekolah Ramah Anak

1. Konsep Sekolah Ramah Anak

Konsep Sekolah Ramah Anak didefinisikan sebagai program untuk mewujudkan kondisi aman, bersih, sehat, peduli, dan berbudaya lingkungan hidup, yang mampu menjamin pemenuhan hak dan perlindungan anak dari kekerasan, diskriminasi, dan perlakuan salah lainnya, selama anak berada di satuan pendidikan, serta mendukung partisipasi anak terutama dalam perencanaan, kebijakan, pembelajaran dan pengawasan. Sekolah Ramah Anak bukanlah membangun sekolah baru, namun mengkondisikan sebuah sekolah menjadi nyaman bagi anak, serta

⁵¹ Hasbullah, *Dasar-dasar Ilmu Pendidikan*, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1999), 34 -

- 4) Memiliki komitmen untuk menerapkan prinsip-prinsip SRA dalam manajemen berbasis sekolah dan RKAS setiap tahun
- 5) Melakukan pelatihan tentang hak anak dan SRA bagi pendidik dan tenaga kependidikan
- 6) Tersedia tenaga konseling/BP3 (Badan Penyelenggara Pendidikan) yang terlatih, Konvensi Hak Anak, SRA dan peserta didik yang memerlukan perlindungan khusus (misalnya: anak penyandang disabilitas)
- 7) Terdapat proses penyadaran dan dukungan bagi warga satuan pendidikan untuk memahami: Konvensi Hak Anak, SRA dan anak yang membutuhkan perlindungan khusus (misalnya: anak penyandang disabilitas)
- 8) Memiliki komitmen untuk mewujudkan kawasan tanpa rokok
- 9) Memiliki komitmen untuk mewujudkan kawasan bebas napza
- 10) Memiliki komitmen untuk menerapkan sekolah/madrasah aman dari bencana secara struktural dan nonstructural
- 11) Menjamin, melindungi, dan memenuhi hak peserta didik untuk menjalankan ibadah dan pendidikan agama sesuai dengan agama masing-masing
- 12) Memastikan pengarusutamaan Pengurangan Resiko Bencana (PRB) di dalam proses pembelajaran
- 13) Mengintegrasikan materi kesehatan di dalam proses pembelajaran

- 14) Mengintegrasikan materi kesehatan reproduksi dalam materi pembelajaran
 - 15) Mengintegrasikan materi lingkungan hidup di dalam proses pembelajaran
 - 16) Memiliki sistem rujukan kepada satuan pendidikan yang sudah siap melaksanakan pendidikan inklusi
 - 17) Pelaksanaan Kebijakan Pemantauan rutin perlindungan anak, dengan memfungsikan guru piket, piket anak, dan POMG
 - 18) Menjadi sekolah rujukan untuk SRA dan memiliki imbas minimal untuk 10 sekolah/madrasah di sekitarnya, serta ada kebijakan sekolah yang membuka kelas layanan khusus bagi anak yang memerlukan perlindungan khusus dan/atau Penyandang Masalah Kesejahteraan Sosial Anak (PMKSA)
 - 19) Memiliki SOP untuk tindak lanjut bagi tenaga pendidik yang melakukan kekerasan
 - 20) Melakukan Pengawasan dalam kegiatan ekstrakurikuler
 - 21) Mewajibkan orang tua untuk melaporkan riwayat medis anaknya pada saat penerimaan murid baru dan di update setiap tahun untuk deteksi dini dan pencegahan
- b. Pelaksanaan Proses Pembelajaran yang Ramah Anak
- 1) Selama proses pembelajaran tidak bias gender, non diskriminatif, adil, akurat, informatif, memperhatikan hak-hak anak, dan dilakukan dengan cara yang menyenangkan, penuh kasih sayang dan bebas dari

meminimalkan ruang-ruang kosong dan gelap, perabot tidak memiliki sudut yang tajam dan membahayakan pengguna, tersedia kamera pemantau (CCTV) di dalam kelas maupun di lingkungan sekolah yang rawan

- 6) Sekolah memiliki ruang UKS dilengkapi dengan tempat tidur, alat ukur tinggi badan dan berat badan, alat ukur ketajaman mata dan telinga, dan perlengkapan P3K.
- 7) Sekolah memiliki ruang konseling yang nyaman, lapangan olah raga yang variatif, ruang kreativitas, area/ruang bermain, ruang perpustakaan, kantin sehat, menyediakan alat permainan edukatif (APE),
- 8) Sekolah memiliki simbol/tanda/rambu terkait dengan SRA (misal: simbol - dilarang merokok, dilarang bullying; tanda - titik berkumpul, laki-perempuan, disabilitas, dll)
- 9) Sekolah menyediakan media Komunikasi, Informasi, Edukasi (KIE) yang terkait dengan SRA (misal: langkah-langkah cuci tangan pakai sabun, buanglah sampah pada tempatnya, slogan yang bermakna himbauan untuk perilaku hidup bersih dan sehat)
- 10) Sekolah menyediakan Kotak Curhat bagi peserta didik
- 11) Sekolah menyediakan bagan mekanisme pengaduan yang terpampang di dinding dan mudah terlihat oleh anak.

- b) Mengawasi keamanan, keselamatan, dan kenyamanan peserta didik.
 - c) Bersikap proaktif dalam mendukung upaya penerapan prinsip-prinsip SRA.
 - d) Memberi akses kepada peserta didik dan pendidik untuk karyawisata, Praktik Kerja Lapangan (PKL), kegiatan seni dan budaya
- 3) Dunia usaha dalam bentuk Program Tanggung Jawab Sosial Perusahaan/Corporate Social Responsibility (CSR)
- a) Memfasilitasi kegiatan-kegiatan yang terkait dengan penyelenggaraan SRA
 - b) Membangun sarana dan prasarana untuk menunjang kegiatan SRA
 - c) Memberi akses kepada peserta didik dan pendidik untuk karyawisata, Praktik Kerja Lapangan (PKL)
- 4) Pemangku kepentingan lainnya
- a) Memfasilitasi kegiatan-kegiatan yang terkait dengan penyelenggaraan SRA yang tidak mengikat
 - b) Menyediakan sarana dan prasarana untuk menunjang kegiatan SRA
 - c) Bersikap proaktif untuk mendukung upaya-upaya untuk memastikan keselamatan, keamanan, kenyamanan anak termasuk pengaruh buruk dari media sosial dan media massa

Di antara sekolah ataupun madrasah yang didirikan oleh Yayasan Darussalam, MTsN 6 Jombang merupakan lembaga yang paling cepat perkembangannya dari tahun ke tahun. Baik itu terlihat dari banyaknya siswa yang semakin bertambah, juga didukung oleh adanya guru yang mempunyai tujuan yang mulia, meskipun pada saat itu bisa dikatakan tidak layak honor yang diterimanya.

Perkembangan Madrasah Tsanawiyah Negeri 6 Jogoroto tidak lepas dari kerja keras Kepala Madrasah yang awalnya ditunjuk oleh pengasuh Yayasan Darussalam karena saat itu belum dinegerikan. Orang yang pertama kali menjabat Kepala Madrasah Tsanawiyah adalah Drs. Asmuni Achmad yang tidak lain adalah menantu KH. Masduqi. Kepemimpinan Drs. Asmuni Achmad mengalami kejayaan dengan meningkatnya mutu pendidikan, kompetensi guru yang profesional, bertambahnya jumlah siswa. Hal ini terlihat pada tahun 1996, MTs yang awalnya swasta berubah status menjadi negeri dengan nama Madrasah Tsanawiyah Negeri Jogoroto.

Madrasah Tsanawiyah Negeri Jogoroto ini terletak di Dusun Semanding RT 03/RW 05 Desa Sumbermulyo Kecamatan Jogoroto Kabupaten Jombang. Dusun Semanding terletak paling selatan dari desa Sumbermulyo yang jauh dari keramaian. Letaknya jauh dari kota dan tidak dapat dijangkau dengan kendaraan umum, karena tidak satupun kendaraan umum yang melewati. Keadaan ini tidak mengurangi motivasi masyarakat untuk mempercayakan anaknya untuk menimba ilmu MTsN Jogoroto. Di

- h. Mengolah dan memanfaatkan limbah dengan cara composing dan kegiatan 3- R (*reuse, reduce, and recycle*).
- i. Memberi layanan pendidikan bagi semua peserta didik tanpa deskriminasi, tanpa kekerasan, dan tanpa perbedaan.

4. Tujuan MTsN 6 Jombang

- a. Peserta didik meningkat dalam melaksanakan shalat Dhuha dan Dhuhur berjama'ah serta perilaku karakter positif dan akhlakul karimah dalam kehidupan sehari-hari.
- b. Peserta didik bebas buta huruf Al-qur'an.
- c. Peserta didik mampu mencapai dan mempertahankan kejuaraan bidang akademik dan non akademik.
- d. Peserta didik menunjukkan perilaku disiplin dan taat tata tertib.
- e. Sudah tersedia sarana prasarana untuk pelaksanaan UNBK.
- f. Ada peningkatan nilai UN dengan rerata minimal 7.
- g. Peserta didik menjuarai olimpiade di tingkat kabupaten.
- h. Peserta didik mewakili lomba KIR dan English/Arabic Contest di tingkat kabupaten.
- i. Terpenuhi semua sarana prasarana untuk menjadi madrasah ramah anak (MRA).
- j. Tersedianya SOP (Standar Operasional Prosedur) di semua bidang.
- k. Terlaksananya pembinaan tenaga pendidik dan tenaga kependidikan secara berkelanjutan.

- usai.
- b. Meninggalkan madrasah tanpa ijin, lebih-lebih alasannya tidak dapat dibenarkan.
 - c. Membeli makanan dan minuman di luar kantin atau warung yang telah disediakan oleh madrasah (khususnya pada waktu istirahat, dan lebih-lebih pada waktu jam belajar)
 - d. Duduk-duduk di selain tempat duduk MTsN dan di atas pagar atau melompat tembok Madrasah
 - e. Mengotori kamar kecil, tempat berwudlu dan musholla dengan apapun.
 - f. Membuang sampah di sembarang tempat halaman madrasah.
 - g. Melompat pagar dan berkelahi antar teman

D. Sarana dan Prasaran

Selain sumber daya manusia, sarana dan prasaran juga merupakan hal yang sangat penting dalam keberlangsungan kegiatan belajar mengajar pendidik dan peserta didik untuk meningkatkan kualitas pendidikan di sekolah. Sarana dan prasarana yang dimiliki oleh MTsN 6 Jombang sudah memadai. Meskipun ada beberapa fasilitas sekolah yang rusak ringan, serta ada beberapa sarana dan prasana sekolah yang dibutuhkan dalam menunjang program sekolah ramah anak namun belum tersedia. Berikut adalah sarana dan prasarana yang ada di MTsN 6 Jombang:

Komponen Sekolah Ramah Anak yang terakhir adalah partisipasi orang tua beserta lembaga masyarakat, dunia usaha/dunia industri, instansi terkait dan alumni. Partisipasi ini dijabarkan dalam pembuatan tata tertib sekolah secara umum, upaya peningkatan pendidikan karakter peserta didik, upaya peningkatan sarana prasarana, upaya penyelesaian masalah peserta didik, serta adanya kemitraan dengan Puskesmas, Polsek, Koramil, dan dunia usaha/dunia industri.

Partisipasi orang tua dijabarkan dalam keikutsertaan orang tua dalam kesepakatan tata tertib yang harus diberlakukan oleh madrasah. Tata tertib ini dibuat bekerjasama dengan orang tua untuk memastikan bahwa orang tua juga mengetahui tata tertib tersebut dan menyetujinya. Sehingga dalam pelaksanaannya, kerjasama akan terjalin dengan baik dan menghindari kesalahpahaman. Di MTsN 6 Jombang ini juga terdapat tembok madrasah yang ditandatangani stakeholder madrasah sebagai kesepakatan bahwa madrasah ini melaksanakan Sekolah Ramah Anak.

Dalam sisi upaya peningkatan pendidikan karakter, MTsN 6 Jombang mewujudkannya dengan adanya kegiatan-kegiatan untuk peningkatan karakter positif. Di antaranya adalah pada setiap harinya mengawali masuk madrasah, para peserta didik bersalaman dengan guru-guru piket yang telah menyambut mereka di pintu gerbang madrasah. Selain itu, peserta didik di pagi hari dibiasakan melaksanakan sholat Dhuha di musholla madrasah secara berjama'ah. Di samping itu juga

yang membantu peserta didik untuk berpikir dan bertindak benar, juga untuk meningkatkan partisipasi peserta didik dalam proses pembelajaran dan dalam pengambilan keputusan di sekolah. Sehingga bisa dipahami bahwa titik tekan tujuan SRA ini adalah pembentukan karakter peserta didik agar menjadi pribadi yang lebih baik.

Dalam pelaksanaannya di lapangan, MTsN 6 Jombang merealisasikan pembentukan karakter peserta didiknya melalui 6 komponen penting yang mendasari pelaksanaan Sekolah Ramah Anak di madrasah ini. Mulai dari kebijakan-kebijakannya yang mempunyai semangat Sekolah Ramah Anak hingga partisipasi orang tua dalam menyukseskan terlaksananya sekolah ramah anak.

Dari sisi kebijakan Sekolah Ramah Anak, MTsN 6 Jombang telah membentuk Tim Sekolah Ramah Anak dan dikuatkan lagi dengan tim penanggulangan/pencegahan tindak kekerasan. Setidaknya hal ini menunjukkan bahwa madrasah ini telah merancang secara sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana yang kondusif, aman dan nyaman bagi tumbuh kembang karakter peserta didik yang sejalan dengan tujuan pendidikan. Kebijakan yang diambil juga menjadi dasar pembentukan karakter peserta didik untuk mendapatkan ruang guna pembentukan dan pengembangan dirinya sebagai makhluk individu, makhluk sosial, makhluk susila dan makhluk beragama (religius).

Proses pembentukan karakter anak selanjutnya adalah dengan adanya proses pembelajaran yang ramah anak dengan didukung oleh

adanya pendidik dan tenaga kependidikan yang sudah dilatih akan hak-hak anak. MTsN 6 Jombang telah memberikan sosialisasi Sekolah Ramah Anak ini kepada warga madrasah sehingga semuanya paham dan mampu melaksanakannya. Proses pembentukan karakter peserta didik pada bagian ini lebih banyak berlangsung saat proses belajar mengajar. Oleh karenanya, pembentukan karakter lebih besar dikendalikan oleh pendidik. Dengan pendidik atau tenaga kependidikan yang telah diberikan pelatihan terkait dengan hak-hak anak, maka pembentukan karakter peserta didik akan semakin terbuka lebar. Karena pendidik bisa memberikan suri tauladan yang baik kepada peserta didik, dan peserta didik akan terpengaruh oleh perilaku pendidik yang ramah dengan anak.

Pembentukan karakter peserta didik di Sekolah Ramah Anak ini dapat juga dilakukan melalui penyediaan sarana dan prasana yang memenuhi persyaratan SRA. Di antara persyaratannya adalah persyaratan keselamatan, kesehatan, kenyamanan, kemudahan, dan keamanan. Di samping itu, madrasah juga sekolah harus juga memiliki ruang UKS memadai, ruang konseling yang nyaman, simbol-simbol yang berkaitan dengan penyelenggaraan SRA, adanya media Komunikasi, Informasi dan Edukasi (KIE), dan juga adanya mekanisme pengaduan.

Dari komponen kebijakan SRA madrasah, proses pembelajaran yang ramah anak, pendidik yang terlatih hak-hak anak serta sarana prasana ini, setidaknya madrasah tengah mempersiapkan pembentukan karakter pada siswa. Diharapkan dengan dilaksanakannya 4 komponen ini menjadi dasar

bagi pembentukan karakter siswa melalui pembiasaan dan lingkungan yang mendukung.

Karakter yang ingin dimasukkan kepada siswa adalah penanaman mindset bahwa kebijakan yang diterapkan, pendidik yang ada, pembelajaran yang dilaksanakan dan sarana prasarana yang disiapkan adalah berbasis pada ramah kepada anak. Dengan demikian, para peserta didik akan terbentuk secara alami bahwa mereka juga harus menerapkan kebijakan yang anti kekerasan, tidak bias gender, tidak diskriminatif, dan selalu memperhatikan hak-hak anak dalam pembelajaran yang menyenangkan.

Persiapan ini juga semakin lengkap tatkala komponen partisipasi orang tua atau instansi terkait ikut dalam memperkuat program Sekolah Ramah Anak ini. Bentuk partisipasi orang tua dalam hal ini adalah dengan dilibatkannya mereka dalam menyusun tata tertib madrasah. Tata tertib madrasah ini sangat penting guna menjadi dasar bagi tindakan-tindakan yang dimungkinkan dilakukan oleh stakeholder madrasah demi terciptanya suasana yang kondusif dalam madrasah.

Selain orang tua, instansi terkait seperti puskesmas, koramil, dan juga polisi juga diberi ruang untuk berpartisipasi menguatkan program Sekolah Ramah Anak ini melalui penyuluhan atau sosialisasi yang mereka lakukan. Puskesmas memberikan pemahaman kepada stakeholder madrasah terkait bagaimana berperilaku hidup sehat. Sedangkan Koramil dengan pendidikan paskibraka yang diberikan menjadikan peserta didik

Penanaman karakter peserta didik pada tahap ini sudah meningkat, tidak hanya pada tahapan pengetahuan. Namun sudah selangkah maju menuju komitmen (niat) terhadap kebaikan atau *desiring the good*. Karena mereka sudah dilibatkan secara langsung dan diberi tanggung jawab untuk melakukan kebaikan atau karakter yang baik tersebut. Hal ini akan mendorong peserta didik berkomitmen atau mempunyai niatan melakukan kebaikan.

Dengan adanya pengetahuan yang mendukung melalui pembiasaan-pembiasaan dan suasana yang telah diciptakan oleh madrasah melalui kebijakan Sekolah Ramah Anak, tenaga pendidik dan pendidik yang telah mengetahui hak-hak anak, sarpras yang berstandar SRA, partisipasi orang tua dan partisipasi anak dalam menentukan arah madrasah, maka tahapan *doing the good* (melakukan kebaikan-kebaikan) adalah sebuah keniscayaan.

3. Implementasi Pembentukan Karakter Anak di Sekolah Ramah Anak di MTsN 6 Jombang Perspektif Pendidikan Agama Islam

Sebagaimana dijelaskan di atas, implementasi program Sekolah Ramah Anak di MTsN 6 Jombang mengacu pada 6 komponen penting Sekolah Ramah Anak. Keenam komponen ini menjadi tahapan tak terpisahkan dalam pembentukan karakter anak di Sekolah Ramah Anak. Mulai dari mempersiapkan peserta didik terhadap pengetahuan mereka terhadap kebaikan, mendorong mereka melakukan kebaikan tersebut

hingga pada akhirnya menjadikan peserta didik dapat melakukan kebaikan-kebaikan tersebut.

Merujuk kepada tahapan-tahapan yang ada, maka hal ini dapat dikatakan searah dengan tujuan pendidikan Islam. Karena hal yang pokok dalam pendidikan adalah adanya perencanaan yang matang. Ini ditunjukkan dengan adanya kebijakan-kebijakan yang bernuansakan Sekolah Ramah Anak, mempersiapkan tenaga pendidik dan pendidik yang mengetahui hak-hak anak, juga dipersiapkannya sarana prasana guna menunjang hal tersebut. Perencanaan yang matang tersebut merupakan bentuk bimbingan yang dipersiapkan oleh madrasah untuk menyiapkan karakter-karakter yang baik pada diri peserta didik.

Nuansa pendidikan Islam juga nampak dari upaya peningkatan pendidikan karakter pada peserta didik. Dalam hal ini, MTsN 6 Jombang mewujudkannya dengan adanya kegiatan-kegiatan untuk peningkatan karakter positif. Di antaranya adalah pada setiap harinya mengawali masuk madrasah, para peserta didik bersalaman dengan guru-guru piket yang telah menyambut mereka di pintu gerbang madrasah. Selain itu, peserta didik di pagi hari dibiasakan melaksanakan sholat Dhuha di musholla madrasah secara berjama'ah.

Dengan adanya pembiasaan penyambutan guru kepada peserta didik dengan bersalaman ini, secara tidak langsung membentuk anak agar selalu menghormati kepada yang lebih tua dalam hal ini guru, sedangkan guru

dengan stakeholder madrasah memposisikan diri sebagai pendengar yang baik.

Dialog ini telah dilaksanakan oleh MTsN 6 Jombang dengan cara memberikan ruang para peserta didik untuk berpartisipasi dalam menentukan kebijakan madrasah. Juga ikut serta mereka dalam kelompok-kelompok kerja yang dibentuk sebagai bagian yang terintegrasi dengan Sekolah Ramah Anak.

Hal ini juga sebagai bagian dari sumbangsih lembaga pendidikan dalam pembentukan karakter kepada peserta didik selama mereka ada di madrasah. Karena sumbangsih lembaga pendidikan terhadap pendidikan peserta didik di antaranya adalah:

- a. Sekolah membantu orang tua mengerjakan kebiasaan-kebiasaan yang baik serta menanamkan budi pekerti yang baik.
- b. Sekolah memberikan pendidikan untuk kehidupan di dalam masyarakat yang sukar atau tidak dapat diberikan di rumah.
- c. Sekolah melatih anak-anak memperoleh kecakapan-kecakapan seperti: membaca, menulis, berhitung, menggambar serta ilmu-ilmu lain yang sifatnya mengembangkan kecerdasan dan pengetahuan.
- d. Sekolah memberikan pelajaran etika, keagamaan, estetika, membedakan benar atau salah, dan sebagainya.
- e. Lingkungan sekolah merupakan lingkungan pendidikan utama yang kedua. Siswa-siswi, guru, administrator, dan juga konselor hidup

- Hasbullah. *Dasar-dasar Ilmu Pendidikan*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1999.
- Hawwa, Sa'id. *Al-Islām*. Kairo: Maktabah Waḥdah, 1977.
- Herdiansyah. *Wawancara, Observasi, dan Focus Groups*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2015.
- Herlina, Apong. *Perlindungan Anak*, Berdasarkan Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2002 Tentang Perlindungan Anak. Jakarta: UNICEF Indonesia, 2003.
- Ismail, Faisal. *Paradigma Kebudayaan Islam*. Yogyakarta: Titihan Ilahi Press, 1998.
- Al-Jamaly, Muhammad Fadhil. *Nahwā Tarbiyyat Mukmināt*. t.tt, 1977.
- Kementerian Pemberdayaan Perempuan dan Perlindungan Anak RI. *Panduan Sekolah Ramah Anak*. Jakarta: Deputi Tumbuh Kembang Anak Kementerian Pemberdayaan Perempuan dan Perlindungan Anak, 2015.
- Kesuma, Dharma, dkk.. *Pendidikan Karakter; Kajian Teori dan Praktik di Sekolah*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2011.
- Koesoemo, Doni. *Pendidikan Karakter: Strategi Mendidik Anak di Zaman Global*. Jakarta: Grasindo, 2007.
- Lickona, Thomas. *Educating for Character: How Our School Can Teach Respect and Responsibility*. New York, Toronto, London, Sidney, Auckland: Bantam Books, 1991.
- . *Persoalan Karakter; Bagaimana Membantu Anak Mengembangkan Penilaian Yang Baik, Integritas dan Kebajikan Lainnya* terj. Juma Abdu Wamaungo. Jakarta: Bumi Aksara, 2013.
- Majah, Abu 'Abd Allah Muhammad bin Yazid al-Qazwiny Ibn. *Sunan Ibn Mājah*. Riyad: Maktabah al-Ma'arif, t.th.
- Majid, Abdul & Dian Andayani. *Pendidikan Karakter Perspektif Islam*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2013.
- Mansur. *Pendidikan Anak Usia Dini dalam Islam*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009.
- Marimba, Ahmad D.. *Pengantar Filsafat Pendidikan Islam*. Bandung Al-Ma'arif 1989.
- Marzuki. *Pendidikan Karakter Islam*. Jakarta: Amzah, 2015.

- Al-Mawdūdi, Abū A'la. *Al-Khilāfah wa al-Mulk*, terj. Muhammad al-Baqir. Bandung: Mizan, 1984.
- Miles, Matthew B. and A. Michael Huberman. *Analisis Data Kualitatif Buku Sumber tentang Metode Baru*, terj: Tjetjep Rohendi Rohidi. Jakarta: Universitas Indonesia Press, 1992.
- Moleong, Lexy J.. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung: Rosdakarya, 2014.
- Mujib, Abdul dan Jusuf Mudzakkir. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: Kencana, 2006.
- Munardji. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: PT Bina Ilmu, 2004.
- Munawwir, Ahmad Warson. *Al-Munawwir*, cet. XIV. Surabaya: Pustaka Progresif, 1997.
- Mustari, Mohammad. *Nilai Karakter Refleksi Untuk Pendidikan*. Jakarta: Rajawali Press, 2014.
- Nashir, Haedar. *Pendidikan Karakter Berbasis Agama dan Budaya*. Yogyakarta: Multi Presindo, 2013.
- Nata, Abuddin. *Akhlaq Tasawuf*, cet. IV. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2002.
- Nawawi, Hadari. *Pendidikan dalam Islam*. Surabaya: Al-Ikhlās, 1993.
- Nizar, Samsul. *Pengantar Dasar-Dasar Pemikiran Pendidikan Islam*. Jakarta: Gaya Gramedia Pratama, 2001.
- Nurdin, Muslim, dkk. *Moral dan Kognisi Islam*. Bandung: Cv. Alfabet, 1995.
- . *Moral dan Kognisi Islam: Buku Teks Agama Islam untuk Perguruan Tinggi Umum*. Bandung: Alfabeta, 2001.
- Rahman, Musthofa. *Pendidikan Islam dalam Perspektif Alquran*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2001.
- Rusd, Abidin Ibn. *Pemikiran Al-Ghazali Tentang Pendidikan Islam*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1998.
- Ryan, Kevil dan Karen E. Bohlin. *Building Character in Schools: Practical Ways to Bring Moral Instruction to Life*. San Fransisco: Jossey Bass, 1999.
- Sahrodi, Jamali. *Membedah Nalar Pendidikan Islam, Pengantar Ke Arah Ilmu Pendidikan Islam*. Yogyakarta: Pustaka Rihlah Group, 2005.

- Samani, Muchlas dan Hariyanto. *Konsep dan Model Pendidikan Karakter*. Bandung: Remaja Rosda Karya, 2011.
- Shihab, M. Quraish. *Tafsir Al-Mishbah: Pesan, Kesan dan Keserasian Al-Qur'an*. Jakarta: Lentera Hati, 2002.
- Sugiyono. *Cara Mudah Menyusun Skripsi, Tesis, dan Disertasi*. Bandung: Alfabeta, 2015.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: Alfabeta, 2013.
- Tafsir, Ahmad. *Ilmu Pendidikan dalam Perspektif Islam*. Bandung: Ramaja Rosdakarya, 1992.
- Tahroni. *Konfigurasi Pemikiran dalam Ilmu Pendidikan*. Gorontalo, IPI Publishing, 2009.
- Tim Pakar Yayasan Jati Diri Bangsa. *Pendidikan Karakter di Sekolah; Dari Gagasan Ke Tindakan*. Jakarta: Elex Media Komputindo, 2011
- Uhbiyati, Nur dan Abu Ahmadi. *Ilmu Pendidikan Islam I*. Bandung: Pustaka Setia, 1997.
- Umar, Bukhari. *Hadis Tarbawi: Pendidikan dalam Perspektif Hadis*. Jakarta: Amzah, 2014.
- Ya'qub, Hamzah. *Etika Islam Pembinaan Akhlakul Karimah (Suatu Pengantar)*. Bandung: CV. Diponegoro, 1988.
- Yaljan, Miqdad. *'Ilm al-Akhlāq al-Islāmiyah*. Riyadh: Dār Alam al-Kutub li aṭ-Ṭibā'ah wa an-Nasyr wa at-Tawzi', 2003.
- Permendikbud Nomor 82 Tahun 2015 tentang Pencegahan dan Penanggulangan Tindak Kekerasan di Lingkungan Satuan Pendidikan
- Risminawati dan Siti Nur Rofi'ah, "Implementasi Pendidikan Ramah Anak dalam Pembentukan Karakter Siswa Kelas Rendah SD Muhammadiyah Program Khusus Kotta Barat tahun pelajaran 2013/2014" dalam Jurnal Profesi Pendidikan Dasar Vol. 2, No. 1. 68 Juli 2015
- <https://nasional.tempo.co/read/1084922/hari-pendidikan-kpai-84-persen-siswa-alami-kekerasan-di-sekolah/full&view=ok>